



PRESIDENCIA
DEL GOBIERNO

SECRETARÍA DE ESTADO DE COMUNICACIÓN

TRANSCRIPCIÓN

RUEDA DE PRENSA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ, TRAS LA VISITA OFICIAL A LA REPÚBLICA POPULAR CHINA

Pekín, 31 de marzo de 2023

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ

Buenas tardes,

En primer lugar, antes de empezar a hablar sobre el viaje, la visita oficial a China por parte del gobierno de España, agradecer como no puede ser de otra manera a los servicios diplomáticos, a la Embajada, su buen hacer para que esta visita oficial haya sido un éxito.

En segundo lugar, antes de entrar en las cuestiones ya referidas a la visita oficial, sí quisiera trasladar un mensaje de solidaridad con Asturias. He tenido ocasión a lo largo del día de hoy de poder hablar con el presidente del Principado de Asturias para trasladarle en primer lugar la solidaridad ante los incendios que se están produciendo en ese territorio. En segundo lugar, todo el apoyo por parte del gobierno de España a todos aquellos y aquellas que están luchando contra estos terribles incendios. Y también, una garantía, y es la de que, si se confirma la intencionalidad de estos incendios, desde luego, no van a quedar impunes.

Quiero también agradecer la asistencia de los medios de comunicación a esta rueda de prensa, en la que quiero repasar, aunque sea someramente, los principales resultados de la visita del gobierno de España a la República Popular China.

Y me gustaría empezar agradeciendo a las autoridades chinas su invitación y su hospitalidad.

Este viaje tiene un enorme simbolismo para nuestros países, dado que estamos celebrando el 50 aniversario del establecimiento de las relaciones diplomáticas bilaterales entre España y China.

Es evidente que el mundo ha cambiado enormemente en estas cinco décadas, y por lo tanto es una extraordinaria ocasión para renovar los vínculos que nos unen.

Además, dejamos atrás la terrible pandemia de la Covid 19 y retomamos nuestra cooperación con todo su potencial.

Durante la jornada de hoy he tenido la oportunidad de reunirme con las máximas autoridades de este país, con el presidente Xi Jinping. También con el primer ministro Li Qiang y con el presidente de la Asamblea Nacional Popular, Zhao Leji.

Y en estas reuniones he podido abordar en profundidad las tres prioridades del viaje por parte del Gobierno de España.

En primer lugar, el refuerzo de estas relaciones bilaterales entre China y España.



En segundo lugar, las relaciones entre la Unión Europea y China, y, finalmente, los distintos desafíos globales y de naturaleza estratégica que hoy definen la actualidad internacional.

En lo que respecta a las relaciones bilaterales entre China y España, hoy hemos adoptado acuerdos en distintos ámbitos y hemos sentado las bases para dar un impulso a nuestra cooperación y quisiera referirme a ellos.

En primer lugar, hemos decidido reanudar los diálogos de alto nivel que establecimos en el año 2018 con ocasión de la visita de Estado del presidente Xi Jinping a España.

En segundo lugar, hemos reforzado la cooperación en materia económica y comercial.

Ayer participé en el foro de Boao, que es uno de los principales foros empresariales asiáticos y pude ver de primera mano el dinamismo del sector empresarial asiático.

China se ha convertido, por razones evidentes, en una de las principales economías del mundo, y España está llevando a cabo una profunda transformación también y modernización de su tejido productivo y de su economía.

El potencial, por tanto, es enorme y así se lo ha trasladado a las autoridades chinas.

España desea impulsar una relación equilibrada, respetuosa del principio de reciprocidad de la que nos beneficiamos los dos países. Y por eso vamos a reanudar la Comisión Mixta de Cooperación Económica Industrial y vamos a expandir la Embajada de España en Pekín con una nueva Consejería de Finanzas.

Desde el Ejecutivo de España apoyamos a las empresas españolas presentes en China, por eso he querido también reunirme con un grupo selecto de empresarios afincados en este país.

Les he pedido a las autoridades chinas que se trabaje por facilitar las condiciones para las empresas extranjeras, en particular por las empresas españolas, y además queremos apoyar el comercio bilateral con medidas concretas.

Y por eso me alegro de que hayamos adoptado dos protocolos fitosanitarios para la exportación del caqui y de la almendra de la que somos uno de los principales productores mundiales para los que el mercado chino tiene un enorme potencial.

Para que se hagan una idea los medios de comunicación, sobre todo y en particular los españoles el sector, prevé que en el año 2025 se podrían exportar unas 50.000 toneladas de almendras españolas a China, lo que representaría más del 40% de su producción.

Por tanto, territorios como Andalucía, como Aragón, como Castilla-La Mancha, la Comunidad Valenciana o la Región de Murcia se verían particularmente beneficiados de estos acuerdos que hemos alcanzado con esta visita oficial.

He pedido también a las autoridades chinas que aceleren la adopción de protocolos similares para un mayor número de productos agroalimentarios que sabemos son bienvenidos en China.

En tercer lugar, vamos a impulsar dos sectores de especial importancia para ambas economías el sector del turismo y también la cultura en este año, en el que además de celebrar el 50 aniversario de las relaciones diplomáticas entre ambos países, celebramos el año Dual de la Cultura y del Turismo España- China, creo que es una buenísima noticia que se haya incluido a nuestro país, a España, en la lista de países a los que los viajeros chinos pueden viajar en grupo..

Por eso hoy me he reunido con una buena representación de los turoperadores chinos que han expresado un gran interés por la oferta turística española.

Simplemente para que nos demos una idea de la envergadura y la importancia de este sector, en 2019, antes de la pandemia, más de 700.000 turistas chinos eligieron España como destino de vacaciones y esperamos poder recuperar pronto las cifras anteriores a la pandemia y, por qué no, superarlas. El Gobierno está realizando todos los esfuerzos para facilitar la emisión de los correspondientes visados a los turistas chinos.

Por eso me alegra poder anunciar que vamos a convocar este año una nueva edición del Foro de Turismo España-China que se celebrará en España y esperamos tenga lugar pues, durante el mes de julio. Por no decirles una fecha concreta, pero será durante el mes de julio.

Y, en el ámbito cultural, que es otro de los pilares fundamentales para el conocimiento mutuo, y este año tenemos programada una intensa agenda de exposiciones y eventos en ambos países que ya ha empezado en China con la inauguración este mes de las exposiciones sobre Miró en Hong Kon y de Gaudí en Shanghái, y en España, con la visita del ministro de Cultura y Turismo Chino, que ha inaugurado la exposición de Siam en el Museo Arqueológico de la Ciudad de Alicante.

Celebro que, como consecuencia de esta visita, el premier chino, el señor Chang, me haya confirmado que próximamente se abrirá por fin el Centro Cervantes Shanghái como le habíamos solicitado. Nos convertiríamos en el primer país del mundo con dos centros culturales en la República Popular China.



El propio primer ministro me ha indicado que se trata de una medida sumamente excepcional, y una expresión de la amistad y la cooperación entre ambos países, Algo que agradezco.

Y en último lugar, cuarto lugar, hemos adoptado nuevos acuerdos para cooperar en materias importantes para nuestras sociedades y, sobre todo, para la gente más joven en materia educativa y también en materia deportiva.

Hoy se ha firmado el nuevo programa de Cooperación educativa para los años 2023 y 2026 y un memorándum de entendimiento sobre el deporte entre el Consejo Superior de Deportes y su contraparte china.

Como ven, son muchos los ámbitos en los que hoy hemos podido avanzar y mucho potencial de beneficios mutuos de esta cooperación más estrecha entre España y China.

El segundo bloque de temas que he tratado con las autoridades chinas es el relativo a las relaciones entre la Unión Europea y China.

Como bien saben, España va a ejercer durante la segunda parte de este año, el segundo semestre del año, la Presidencia pro t mpore del Consejo de la Uni n Europea.

Y, bajo esa responsabilidad, vamos a tratar de impulsar las relaciones entre ambas regiones que est n llamadas a cooperar, especialmente ante los retos globales como son, entre otros, la emergencia clim tica con la vista puesta en la COP de Dub i y el refuerzo tambi n del multilateralismo para combatir la violencia y la desigualdad en el mundo.

Durante ese periodo vamos a tratar de acercar posiciones en las cuestiones en las que actualmente China y la Uni n Europea tienen mayor distancia. Le he trasladado a las autoridades chinas, que nos parece muy positivo que se haya reanudado el di logo de derechos humanos Uni n Europea-China, que se celebr  el pasado 17 de febrero en la capital de B lgica, en Bruselas. Y mi deseo es que este di logo pueda continuar.

En el  mbito econ mico y comercial he tratado con las autoridades chinas, la necesidad de encontrar un mayor equilibrio en nuestras relaciones econ micas y comerciales, respetando las reglas del juego, mejorando la transparencia y garantizando la reciprocidad en el acceso a los mercados.

Estos cambios creo que son necesarios y lo son para que la econom a global siga creciendo, para garantizar la autonom a estrat gica abierta, necesaria dentro de la

Unión Europea los dos grandes objetivos que ahora mismo guían la política exterior española.

Y, por último, en lo que se refiere a los asuntos globales, he tenido la oportunidad de intercambiar puntos de vista con el presidente Xi Jinping sobre las cuestiones que más nos preocupan en el plano geopolítico.

Le he trasladado nuestra preocupación sobre la agresión ilegal de Putin contra Ucrania y me he interesado especialmente por los detalles de la posición china tras su viaje a Moscú y su reunión en consecuencia con el presidente Putin.

He insistido en la importancia de que Ucrania, como el estado libre y soberano que es, sea quien decida sobre las cuestiones que le afectan.

Y además he expresado al presidente Xi el apoyo de España a la fórmula de paz que lanzó hace ya unos meses el presidente Zelenski. Considero que es un plan que sienta las bases para lograr una paz justa y duradera para Ucrania y que está perfectamente alineada con la Carta de Naciones Unidas y sus principios, que evidentemente han sido violentados por Putin con su invasión a Ucrania. También he animado al presidente Xi a que pueda mantener una conversación con el presidente Zelenski para conocer de primera mano este plan de paz del Gobierno ucraniano.

Hay quienes dan por sentado que el siglo XXI va a ser un siglo de fragmentación, de tensiones bélicas y de división entre bloques. Nosotros pensamos que esa deriva no beneficiaría a nadie y que no tiene por qué producirse, especialmente si Europa y el resto de grandes potencias mundiales no quieren.

El futuro no está escrito, no nos viene impuesto, lo construimos nosotros. Estamos obligados, en consecuencia, a trabajar para que este nuevo orden global que está cobrando forma, garantice la paz, un desarrollo respetuoso con el planeta, el bienestar y los derechos y las libertades de nuestros ciudadanos.

Por eso, frente al proteccionismo y la desconfianza que se cierne sobre el horizonte, España va a defender siempre la apertura y la confianza entre socios. Una apertura y una confianza realistas, también justas, basadas en la cooperación asimétrica, en el beneficio mutuo y en el respeto a las normas. La historia ha demostrado que esto es posible.

Lo ha demostrado con la creación de un sistema multilateral o también con la Unión Europea, que son buenos ejemplos de que todo esto es posible. El futuro de cooperación y de prosperidad internacional del que hablo es posible y creo que esta visita a China nos ayuda también a construirlo.



Muchas gracias.

Y quedo a disposición de responder a las preguntas de los medios de comunicación.

P.- [Carlos Cué, El País] Señor presidente, hemos podido escuchar la primera parte de la reunión que ha tenido con el presidente Xi, y hemos escuchado de usted cosas similares a las que ha dicho ahora sobre la posición española y hemos escuchado invitarle al presidente Xi a [inaudible]. Queremos conocer ahora, cuál ha sido la posición del presidente Xi, sobre todo de lo que usted le ha dicho. La idea del plan de Zelenski, si China estaría dispuesta a acercarse a ese plan de Zelenski. Si considera usted, como Ursula von der Leyen dijo ayer, que el plan de paz chino es inviable. Y si de alguna manera le ha garantizado el presidente Xi que China no enviará armas a Moscú.

Y, en cuestiones nacionales, este domingo se presenta la candidatura de Yolanda Díaz. Yo le quería preguntar, esta semana ha apostado mucho por la coalición, y le quería preguntar si usted gobierna una coalición o un tripartido. Porque estamos viendo que Podemos ni siquiera va a acudir a esa criatura. Y si esto es sostenible durante mucho tiempo. Gracias.

Presidente.- Muchas gracias, Carlos, por sus preguntas. En relación con la primera de las preguntas, yo, como presidente del Gobierno de España, hablo en nombre del Gobierno de España, y la posición que tenga que dar el presidente Xi y el Gobierno de la República Popular China sobre los asuntos que hemos tratado en la reunión bilateral tendrá que ser el gobierno de la República Popular de China.

La posición del Gobierno en España es clara. En Europa hay una unidad clara, rotunda, en torno a dos cuestiones fundamentales que me gustaría compartir con los medios de comunicación.

En primer lugar, de respeto a la Carta de las Naciones Unidas, de defensa de la integridad territorial y de la soberanía nacional de un pueblo que está siendo atacado, que es el ucraniano, y de rechazo y de condena al agresor, en este caso al presidente Putin.

Lo he dicho en muchas ocasiones, nada tenemos contra el pueblo ruso, pero sí lo tenemos todo contra alguien que está violentando la Carta de las Naciones Unidas, y principios tan importantes para mantener la coexistencia pacífica entre naciones como es el de la integridad territorial y la soberanía nacional.

En segundo lugar, hay también una unidad en torno a los países europeos respecto a una idea que me gustaría también compartir y reiterar a los medios de

comunicación nacionales, que lo saben porque me han escuchado en más de una ocasión decir. La guerra de Putin en Ucrania tiene también de trasfondo un intento por parte del presidente Putin de debilitar un proyecto multilateral de paz y de bienestar como es el de la Unión Europea. Hemos entendido el mensaje. Sabemos qué es lo que pretende Putin con su guerra en Ucrania y desde luego no lo vamos a aceptar. no lo vamos a aceptar.

El proyecto europeo es un proyecto muy importante para garantizar la paz, la coexistencia pacífica entre naciones, también el desarrollo de nuestras sociedades y dar respuesta a desafíos globales con respecto a un orden multilateral como es, por ejemplo, el de la emergencia climática.

Y, en ese sentido, creo que todas las naciones europeas y, sin duda alguna, también la presidenta de la Comisión Europea, de acuerdo. Sobre el documento de posicionamiento de la República Popular China en relación con el conflicto en Ucrania, con la guerra con Ucrania, decirle que creemos que existen algunos puntos que son muy importantes, y en ese sentido quiero reconocer el esfuerzo que ha hecho el Gobierno chino por posicionarse en torno a dos asuntos que, a mi juicio, son muy relevantes.

El primero de ellos es el rechazo total y rotundo a no solamente la utilización, sino incluso la amenaza de utilizar armamento nuclear. Creo que esto es muy relevante de cara a la guerra, pero también, lógicamente, al contexto geopolítico que le acompaña.

Y, en segundo lugar, el del respeto a la integridad territorial, que es, a mi juicio, a juicio del Gobierno de España, algo que está violentando precisamente Putin con su guerra.

Sobre las cuestiones de índole nacional, Carlos, yo responderle que yo gobierno una coalición.

P.- [Eduardo Baptista, Agencia Reuters] Buenas tardes, presidente. Quería preguntarle si usted sabe que la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, dijo ayer que Europa necesita eliminar el riesgo diplomático y económico en sus relaciones con China, subrayando la reducción de su dependencia de China para minerales estratégicos como el litio. También dijo que China se estaba volviendo más represiva en casa y más asertiva en el exterior, reemplazando una era de reforma y apertura por una de seguridad y control. ¿Usted está de acuerdo con esta perspectiva? Muchas gracias.

Presidente-. Muchas gracias, Eduardo, por sus preguntas. He de decirle que, a lo largo de esta semana, como consecuencia de que, en efecto, yo tenía ocasión de visitar oficialmente Pekín, hemos mantenido una conversación fluida con la



presidenta de la Comisión Europea y también con su gabinete. Conocíamos perfectamente la intervención que ha manifestado ayer.

Yo coincido con ella en que, en efecto, la relación entre la Unión Europea y China es una relación compleja. Es una relación compleja, es una relación también muy importante y que está llamada a profundizar manteniendo algunos asuntos que me parecen relevantes.

En primer lugar, he dicho mi primera intervención, la reciprocidad, el equilibrio, el *level playing field* y la transparencia. Creo que estos son elementos importantes para que podamos continuar profundizando entre en la relación entre la Unión Europea y China.

Y, en segundo lugar, lo que está haciendo la Unión Europea después de la pandemia y ahora como consecuencia de la guerra y en lo que está sucediendo en el contexto geopolítico actual, y es la construcción de un nuevo orden mundial. Creo que es el de aprender de las lecciones pasadas y el de reforzar lo que hemos llamado su autonomía estratégica, que esta inevitablemente tiene que ser abierta, porque nosotros como europeos, no solamente representamos un proyecto multilateral basado en la paz, sino también en el libre intercambio entre las naciones.

Y, en ese sentido, es donde Europa está desarrollando esta idea de la autonomía estratégica abierta. La necesidad de reindustrialización. La necesidad de aumentar nuestras capacidades para poder hacer frente a desafíos tan importantes para nuestras sociedades y nuestras economías, como puede ser, por ejemplo, la transición ecológica, la transformación energética o la transformación digital.

P.- [Andrés Gil, El Diario] Sí, hola muy buenas, presidente. Muchas gracias, Andrés Gil, del Diario.es. Quería preguntarle si, después de la conversación con las autoridades chinas, en particular con el presidente Xi, si nota que, o si cree que se está produciendo algún movimiento en su percepción de la guerra, en su percepción de Rusia o en sus relaciones con la Unión Europea. Si cree que China puede moverse algo en ese sentido.

Por otro lado, le hemos oído mucho hablar de diálogo y de paz estos dos días, y quería preguntarle si acaso la Unión Europea puede hacer algo más de lo que está haciendo, porque ustedes están llegando a acuerdos para enviar armas, para comprar armas, comprar municiones conjuntas, etc., si acaso creen que pueden hacer algo más por la paz en la Unión Europea.

Y luego, en clave española, no sé si está usted al tanto de que ha habido una polémica con la ministra de Derechos Sociales criticando una encuesta

reciente del CIS. No sé qué opinión tiene sobre la encuesta del CIS y sobre esas críticas. Gracias.

Presidente- Muchas gracias, Andrés.

Sobre la última de las cuestiones, la verdad es que no tengo constancia. Y, sobre, insisto, sobre las opiniones que pueda manifestar en este caso el Gobierno de la República Popular China, serán ellos quienes lo hagan en términos de comunicación pública, cuando ellos consideren oportuno.

Lo que es importante, a mi juicio como presidente del Gobierno de España, es que se conozca cuál es la posición de España, cuáles son los argumentos y las razones por las cuales estamos apoyando como estamos apoyando a Ucrania.

Y lo es en un doble motivo, uno directo, y es que la Unión Europea es un proyecto de paz, es un proyecto de respeto y de convivencia pacífica entre naciones, y lo que no se puede es violentar de manera unilateral, como se está haciendo por parte del presidente Putin, la soberanía y la integridad territorial de una de un tercer país, de una nación como Ucrania.

Pero, en segundo lugar, porque existe también el telón de fondo, una amenaza deliberada por parte del presidente Putin de debilitar a la Unión Europea.

Un proyecto que representa muchas cosas, pero que, en la escala global, en las relaciones internacionales, si representa algo es precisamente eso, es la defensa de un orden multilateral basado en reglas y en una carta de Naciones Unidas que consagra la integridad territorial y la soberanía nacional como uno de sus principales fundamentos.

Y en relación con, bueno yo creo que con esto respondo, Carmen, a las dos cuestiones.

P.- [Andrés Gil, El Diario] [inaudible]

Presidente- Yo creo que, sobre la paz, lo que está haciendo Europa es bien claro.

En primer lugar, es fundamental no olvidar que estamos ayudando a Ucrania en todos los sentidos. Desde luego, desde el punto de vista bélico lo estamos haciendo, pero también desde el punto de vista financiero, para sostener una economía que está siendo gravemente dañada por parte de Putin. Y, finalmente, también la ayuda humanitaria que estamos prestando.



Un país como el nuestro, España, con la distancia geográfica que tenemos, somos el quinto país en nivel de acogida, en número de acogida de refugiadas y refugiados ucranianos. Más de 160.000 estamos ahora mismo acogiendo en nuestro país.

Y estamos hablando de una dimensión muy importante. En muchas ocasiones opacada como consecuencia de la evolución de la guerra, porque esta es la mayor crisis humanitaria en Europa desde la Segunda Guerra Mundial.

Se han desplazado ya más seres humanos desde el inicio de la guerra que, por ejemplo, en Francia, después o durante la ocupación alemana de Francia.

Por tanto, estamos hablando de números de muchísima envergadura que exigen de una solidaridad y de un apoyo presupuestario extraordinario como estamos realizando. Y para contribuir a la paz lo que tenemos que hacer es, uno, hacer lo que estamos haciendo, como he dicho. Dos, trasladar las bondades del plan de paz propuesto por el presidente Zelenski.

Porque queremos una paz, todos queremos una paz, pero queremos que esa paz sea justa y duradera. Y, para que sea justa y duradera tiene que estar basada, primero, en la posición del país que está siendo agredido, que es Ucrania y, en segundo lugar, consagrando esos principios que han sido violentados por parte del presidente Putin.

Uno más.

P.- [Juan Ruiz Sierra, El Periódico] Sí, es verdad que ha dicho que será el gobierno de China el que exprese sus opiniones, pero querría plantearle qué conclusiones saca de si ha cambiado algo su visión sobre el escenario bélico o lo que puede pasar en los próximos meses después de esta reunión.

Y luego en clave nacional. Ayer se conoció la condena a Laura Borrás, de cuatro años y medio, por falsedad documental y prevaricación. El tribunal, por otro lado, aboga por un indulto para evitar que entre en la cárcel.

Querría preguntarle si el Gobierno está dispuesto a conceder este indulto que pide el propio Tribunal. Gracias.

Presidente- Muchas gracias, Juan, por sus preguntas. En relación con la primera, insisto, no puedo añadir más que la posición del Gobierno de España.

Y, en segundo lugar, respecto a la sentencia a la señora Borràs, que, reitero, creo que es importante recordarlo estamos hablando de un caso flagrante de prevaricación y de mal uso de los recursos públicos.

31/03/2023

Y, en segundo lugar, bueno, pues, no es una sentencia firme. Entiendo que tendrá que elevarse al Tribunal Supremo. Luego se tienen que pronunciar distintas instancias del Estado de derecho y luego ya, pues, tendría que ser objeto de discusión en el Consejo de Ministros.

Pero en todo caso, creo que, no porque no tenga oposición, sino simplemente porque creo que tengo que ser respetuoso con el procedimiento que, en fin, tiene marcado nuestro Estado de derecho.

Muchísimas gracias.

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)
(Intervención original en español)